
В ходе встречи были об-
суждены текущие тенденции 
и перспективы развития сфе- 

ры государственной службы.
Президент отметил, что 

Астанинский хаб оказывает 
значимую экспертную под-
держку в вопросах разви-
тия системы государственно-
го управления,  а также под-
черкнул важность эффектив-
ной реализации администра-
тивной реформы посредством 
дебюрократизации государ-
ственного аппарата, децент- 
рализации полномочий и ак-

тивного внедрения проект-
ного подхода в деятельность  
госорганов.

Собеседники также обме-
нялись мнениями о дальней-
шей консолидации общества, 
в частности, о важности фор-
мирования таких ценностей, 
как соблюдение закона и по-
рядка, профессионализм и 
возвышение роли человека 
труда.

А.Байменов проинформи-

ровал Президента о деятель-
ности Всемирной федерации 
тогызкумалак. Глава государ-
ства отметил важность даль-
нейшей популяризации на-
циональной игры  в стране и 
за рубежом.  Касым-Жомарт 
Токаев акцентировал внима-
ние на необходимость орга-
низации на высоком уровне  
Всемирных игр кочевников, 
которые пройдут в Казахстане 
в следующем году.

ПРЕЗИДЕНТ
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О тенденции и перспективах госслужбы

ПРЕСС-ТУР

Вращение
вокруг ОСИ

Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев 
принял председателя 
Управляющего комитета 
Астанинского хаба госу-
дарственной службы  
Алихана Байменова.
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Глава нашего государства 
назвал итоги голосования яр-
ким свидетельством всенарод-

ной поддержки курса узбек-
ского лидера, направленно-
го на обеспечение устойчиво-

го роста, стабильности и про-
цветания государства.

В ходе беседы Президент Ка-
захстана подтвердил привер-
женность дальнейшему углу-
блению казахско-узбекских от-
ношений в духе стратегическо-
го партнерства и союзничества.

Главы государств обменя-
лись мнениями по вопросам 
практической реализации ра-
нее достигнутых на высшем 
уровне договоренностей, а 
также рассмотрели график 
предстоящих двусторонних 
мероприятий.

Поздравил с победой на выборах
Президент Касым-Жомарт Токаев поздравил 

Шавката Мирзиёева с убедительной победой на 
выборах Президента Республики Узбекистан. 

Представители СМИ воочию убедились в 
том, что район активно прогрессирует по всем 
ключевым показателям. Сельчане не сидят сло-
жа руки, используют все возможности для пре-
творения в жизнь своих идей и проектов. К при-
меру, новую инициативу нынче реализует ТОО 
«Жанажол»: в ауле Дур Онгар на площади в пять 
гектаров хозяйство разбило яблоневый сад. По 
словам руководителя компании Орынбасара 
Толепова, в прошлом году здесь провели рабо-
ту по очистке и подготовке почвы для посадки 
саженцев. В апреле нынешнего года тут поса-
дили 8600 молодых яблонь пяти сортов, таких, 
как Голден Делишес, Старкримсон, Мельба, 
Столовка и Кызылай. Из них на сегодня приня-
лись 80 процентов деревцев. Саженцы были за-
куплены в одном из хозяйств Меркенского рай-
она Жамбылской области. По прогнозам агра-
риев первый урожай можно собирать через три 
года.  

- Яблони выращиваем методом капельного 
орошения, - отметил О.Толепов. – Для поли-
ва сооружен резервуар объемом 2,5 тысячи ку-
бометров, куда вода поступает с близлежащего 
канала и аварийной скважины. Рядом  установ-
лена насосная станция. 

Сад обслуживают четыре работника во главе 
с молодым агрономом, которого руководитель 

товарищества специально пригласил из Жам-
былской области. Он имеет опыт работы в са-
доводческих компаниях Польши. Сегодня на 
контроле молодого специалиста более 400 гек-
таров в различных  хозяйствах южных регионов 
страны.

ТОО «Жанажол» имеет опыт работы в садо-
водстве. В 2017 году компания посадила моло-
дые яблони на двух гектарах, через год – еще на 
двух. В прошлом году в  садах собрали более 700 
килограммов яблок.  Опытный хозяйственник 
О.Толепов надеется, что его продукция станет 
популярной среди сельчан, ведь в развитие это-
го дела вложено немало средств и усилий. 

Следующая точка маршрута – Кармакшин-
ская районная больница в поселке Жосалы. 
ТОО «Мунайкурылыс» проводит  капитальный 
ремонт здания. Стоимость проекта – порядка 
177 миллионов тенге. Рабочие проводят замену 
кровли, ремонт фасада здания. По словам за-
местителя главного врача райбольницы Жандо-
са Мирманова, лечебное учреждение было по-
строено в 1986 году, рассчитано на 115 койко-
мест, предусмотрен дневной стационар на 40 
коек. В больнице трудятся около 70 врачей.

Одним из долгожданных событий в больни-
це стало открытие в марте нынешнего года ка-
бинета компьютерной томографии.

Лучше увидеть своими глазами 
Региональная Служба коммуникаций организовала для представителей  

средств массовой информации пресс-тур по Кармакшинскому району. Журна-
листы посетили ряд социальных объектов, ознакомились с тем, как развивает-
ся сельское предпринимательство, реализуются молодежные инициативы, ор-
ганизуется досуг детей.  
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6-8 июля состоялась рабочая поезд-
ка акима области Нурлыбека Налиба-
ева в Китайскую Народную Республи-
ку в составе казахстанской делегации 
под руководством министра индустрии 
и инфраструктурного развития РК  
Марата Карабаева. 

НЕФТЕГАЗ – 
ДВИГАТЕЛЬ ЭКОНОМИКИ 

В первый день поездки Н.Налибаев встре-
тился с председателем Правления китайской 
корпорации нефтяных технологий «Gepetto» 
Цзэн Бином. В ходе встречи были обсужде-
ны вопросы сотрудничества в нефтегазовой 
отрасли.

Компания  «Gepetto» - крупнейшее пред-
приятие, специализирующее  технологи-
ческими исследованиями, направленны-
ми на повышение производства нефти и 
газа, а также сервисных услуг. Компания 
имеет порядка 50 технологических патен-
тов, а также немалые достижения между-
народного масштаба в научно-технических  
исследованиях. 

В прошлом году в рамках поездки в наш 

регион руководство  «Gepetto» провело дву-
сторонние встречи и ряд исследований. В ре-
зультате в Кызылорде была образована до-
черняя компания. Нынешняя встреча стала 
продолжением этой работы. Учитывая такой 
фактор, как истощение нефтяных месторож-
дений на территории области, а также дости-
жения компании в инновационных техноло-
гиях, направленных на повышение добычи 
нефти и положительный опыт, руководитель 
региона предложил вести совместную работу 
с местными нефтедобывающими предприя-
тиями. По итогам встречи получили одобре-
ние такие вопросы, как производство хими-
ческих реагентов, способствующих повыше-
нию рентабельности нефтяных месторожде-
ний, организация специальной учебной про-
граммы по подготовке специалистов, веде-
ние совместной работы по реализации соци-
альных проектов.  

В ходе встречи аким области Н.Налибаев 
заверил, что со стороны руководства реги-
она будет оказываться поддержка важным 
проектам, направленным на социально-
экономическое развитие Приаралья. Китай-
ская сторона выразила заинтересованность в 
налаживании партнерских отношений.

Встречи 
в Поднебесной

ПРАЗДНИК

День Астаны – любимый празд-
ник для всех казахстанцев. Сегод-
ня наша молодая столица, кото-
рую по праву называют сердцем 
Евразии, стала символом испол-
нения мечты и городом с больши-
ми возможностями.

В минувший четверг в Кызылорде, 
в парке Первого Президента Казахста-
на состоялось праздничное мероприя-
тие «Еңсесі биік елорда», посвященное 
25-летию столицы Казахстана. В нем при-
нял участие руководитель аппарата аки-

ма области Шахмардан Байманов, кото-
рый поздравил жителей города и региона 
с праздником.

Астана – символ единства и благопо-
лучия, больших достижений нашей стра-
ны, образец грандиозных возможностей, 
каких мы достигли за эти четверть века. 
Не случайно побывать в столице сегод-
ня мечтает каждый ребенок, такой чести 
удостаиваются отличники учебы, передо-
вые работники отраслей, ветераны тру-
да. Столица Казахстана покоряет своими 
уникальными зданиями, театрами, музея-
ми. Каждый, кто впервые оказался в этом 
городе, старается сделать так, чтобы эта 
поездка надолго осталась в его памяти.

В ходе праздничного мероприятия 
разговор зашел и о том, что одной из 
четырех столиц Казахстана была Кы-
зылорда, которая в 1925 году переда-
ла эстафету Алматы. А в 1998-м ста-
тус столицы получил город Акмола, 
вскоре переименованный в Астану. За  
25 лет из захолустного степного город-
ка он превратился в прекрасную сто-
лицу, которую сегодня знает весь мир. 
Сейчас его по праву называют городом  
мечты.

Праздничное мероприятие закончи-
лось большим концертом в исполнении 
мастеров искусств.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Посвящали песни Астане
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Жанакорганский
натурпродукт
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СОТРУДНИЧЕСТВО РЕФОРМЫ - В ЖИЗНЬ

Экология: 
где скрываются проблемы

Согласно новым требованиям Экологиче-
ского кодекса в Казахстане общественность 
будет участвовать на всех стадиях оценки воз-
действия на окружающую среду со стороны 
крупных промышленных предприятий, осу-
ществляющих вредные выбросы. А это значит, 
что общественные слушания с участием граж-
дан будут проводиться на самом раннем этапе 
планирования деятельности – еще до выделе-
ния земельного участка, что позволит  
исключить риски для предпринимателей и 
принять решение о строительстве с учетом 
мнения местных жителей. 

Специалисты областного департамента экологии ре-
гулярно  рассказывают в прямых эфирах на своей стра-
ничке в Facebook о переходе крупных предприятий пер-
вой категории на лучшие доступные технологии, новых 
подходах оценки воздействия на окружающую среду, це-
левом расходовании средств бюджета на охрану приро-
ды, ужесточении мер при нарушении экологического за-
конодательства и многих других преимуществах нового 
Экологического кодекса. На днях, главный специалист 
отдела экологического регулирования Оразгали Мута-
лапов, говоря о принципах подготовки программы об-
ращения с отходами  отметил, что новые механизмы  
прежде всего регламентируют процедуру контроля для 
объектов первой и второй категории (обычно это про-
мышленные производства). А вот организации, оказы-
вающие незначительный вред (к ним относятся СТО, 
автомойки, пункты общественного питания), освобож-
дены от регулирования. Но при этом они должны сда-
вать декларацию о воздействии на окружающую среду с 
указанием количества выбросов и образуемых отходов. 
А также соблюдать все предписанные экологические  
требования. 

Новый Экологический кодекс РК нацелен на повы-
шение эффективности и прозрачности государственной 
политики в области экологии, что позволит сохранить 
главное богатство человечества и не оставить потомков 
с рядом неприятных проблем. По новому законодатель-
ству государство должно создать такие условия, при ко-
торых население само будет заинтересовано в охране 
окружающей среды. Таким образом, злостные наруши-
тели теперь не смогут откупиться только штрафом, они 
должны будут восстановить нанесенный ущерб. Подоб-
ная практика так и называется: «Загрязнитель платит и 
исправляет». Такой метод успешно применяется во мно-
гих странах Европы. 

В прямых эфирах экологи области дают разъяснения  
по поводу платы за вредные выбросы. Теперь все день-
ги за эмиссии будут направлены на охрану окружающей 
среды. Раньше на эти цели выделялось около 45 процен-
тов от всех поступающих средств. 

В новом кодексе ужесточена ответственность за нару-
шение экологического законодательства. 

-В частности, введены нормы по увеличению сроков 
давности для  привлечения к административной ответ-
ственности физических лиц с двух  месяцев до одного 
года, юридических -  с одного года до трех лет. Соглас-
но Предпринимательскому кодексу, профилактические  
инспекции с посещением субъекта контроля проводят-
ся не чаще одного раза в год. Раньше субъекты пред-
принимательства за нарушения экологических норм ча-
сто оставались безнаказанными, поскольку срок дав-
ности  по привлечению к ответственности  был корот-
ким. Теперь он увеличен, что, безусловно, повысит уро-
вень прозрачности деятельности предприятий, обеспе-
чит объективность данных и своевременное реагирова-
ние на нарушения, - сказал  О.Муталапов.

Экологи области отмечают, что внедрение  автомати-
зированной системы мониторинга выбросов позволит 
в онлайн-режиме  отслеживать показатели эмиссий и  
своевременно реагировать  на нарушения. 

Актуальным остается проблема незаконных сва-
лок. Чтобы решить этот вопрос, в новом кодексе  
предусмотрено лицензирование для предприятий, кото-
рые занимаются переработкой и утилизацией опасных 
отходов. Помимо этого внедрен уведомительный поря-
док для мусоровывозящих организаций и необходимость 
установления GPS-датчиков на их транспорт. Все эти 
меры позволят реализовать поручения Главы государства 
в решении проблем с твердо-бытовыми отходами. 

К слову,  в целях контроля образования несанкци-
онированных мест размещения отходов, на регуляр-
ной основе ведется космический мониторинг АО НК 
«Қазақстан Ғарыш Сапары». Областным департамен-
том экологии разработан соответствующий план,  сфор-
мирована мобильная группа, которая совместно с об-
щественностью и заинтересованными государственны-
ми органами проводит рейды  по выявлению несанкци-
онированных свалок. Так, в июне  в общей сложности 
было выявлено 19 несанкционированных свалок на тер-
риториях аульных округов Талап и Жаманбая батыра в 
Жанакорганском районе. На сегодня свалки полностью  
ликвидированы. 

Также отметим, что в новом Экологическом кодек-
се пересмотрена система регулирования и контроля за 
окружающей средой. По старой версии закона любые 
общественные слушания организовывались после пре-
доставления земельного участка. Теперь же предусмо-
трено проведение слушаний на самом раннем этапе пла-
нирования деятельности, до выделения территории. Это 
решит многие актуальные проблемы в строительной от-
расли, в частности, при ранних слушаниях будет услы-
шано мнение общественности. И в случае, если земель-
ный участок окажется проблемным, то предпринима-
тель не понесет никаких рисков, поскольку денежные 
средства еще не внесены. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Встречи в Поднебесной

ПРОЕКТ – В ДЕЙСТВИИ 
Далее в ходе рабочей поезд-

ки руководитель региона встре-
тился с президентом компании 
«China Glass Holdings LTD.» Лю 
Гуо. В ходе встречи разговор за-
шел о работе введенного в строй 
в Кызылорде единственного в 
стране завода по производству 
листового стекла. Со дня ввода 
в строй завода мощностью 197,1 
тысячи тонн стекла выпуще-
но 102 тысячи тонн продукции, 
которая поставляется во все ре-
гионы Казахстана, а также Рос-
сию, Таджикистан, Туркмени-
стан и Узбекистан. Ожидается, 
что стекольный завод даст мощ-
ный толчок развитию строи-
тельной отрасли области и смо-
жет удовлетворять 70 процен-
тов внутреннего рынка, а также 
30 процентов рынка Централь-
ной Азии и стран Таможенного 
союза. В ходе встречи с прези-
дентом компании «China Glass 
Holdings LTD.» также был об-
сужден вопрос организации по-
путных производств вокруг сте-
кольного завода, развития ма-
лого и среднего бизнеса. 

В результате с китайской сто-
роной был подписан двусторон-
ний меморандум по реализации 
проекта, который позволит сэ-
кономить большое  количество 
электроэнергии при производ-
стве стекла. Руководитель реги-
она выразил уверенность в том, 
что продукция, имеющая боль-
шой спрос на мировом рын-
ке, окажет большую поддерж-
ку социально-экономическому 

развитию Кызылординской об-
ласти. Аким области также от-
метил, что вокруг стекольного 
завода есть возможность орга-
низовать производство изделий 
из стекла с высокой добавлен-
ной стоимостью, ультратонко-
го стекла, автомобильных зер-
кал, а также реализовать другие 
проекты. В завершение встречи  
Н. Налибаев подтвердил важ-
ность взаимовыгодных связей, 
выразив  готовность и дальше 
продолжать совместную работу 
и расширять сотрудничество. 

СОДА – НА ВЕС ЗОЛОТА 
Еще одну встречу в рамках 

рабочей поездки в КНР Нур-
лыбек Налибаев провел с пре-
зидентом «Китайской Ассоциа-
ции производителей соды» Дин 
Чаораном. Ассоциация образо-
вана в 1987 году, она объединяет  
всех производителей соды в Ки-
тае, научно-исследовательские 
и проектные институты, а также 
производителей оборудования.  

В рамках сотрудничества на 
высоком уровне между Казах-
станом и Китаем реализуется 
ряд крупных инвестиционных 
проектов. Один из них – сте-
кольный завод, построенный 
в прошлом году с участием ки-
тайской компании «China Glass 
Holdings LTD». Один из основ-
ных компонентов для производ-
ства завода – кальцинирован-
ная сода. Учитывая этот факт, 
для бесперебойного обеспече-
ния стекольного завода сырьем 
и импортозамещения, в регио-

не было запланировано постро-
ить завод по производству каль-
цинированной соды. 

В настоящее время кальци-
нированная сода импортирует-
ся из-за рубежа. Спрос на соду 
в год в среднем составляет 300-
400 тысяч тонн, а к 2026 году 
прогнозируется увеличение 
импорта до 1 миллиона тонн. 
В ходе встречи аким области 
предложил изыскать возможно-
сти для реализации этого важ-
ного инвестиционного проекта. 

Правительство РК в качестве 
государственной поддержки 
предложило масштабный пакет 
льгот в рамках инвестиционно-
го контракта. Это освобождение 
от таможенных пошлин, госу-
дарственные натурные гранты, 
налоговые льготы, инвестици-
онные субсидии. В рамках дей-
ствующего законодательства 
будут приниматься меры, чтобы 
сделать доступными льготы и 
поддержку со стороны государ-
ства. Для инвестора, изъявив-
шего желание реализовать в об-
ласти важный проект, будут соз-
даны все приемлемые условия.     

КОГДА ЕСТЬ 
ОБЩИЕ ИНТЕРЕСЫ 

Также в ходе рабочей поезд-
ки в Поднебесную аким об-
ласти встретился с бизнес-
сообществом города Нанкин. 
Мероприятие вылилось в диа-
логовую площадку по привле-
чению инвестиций, в которой 
приняли участие представите-
ли бизнеса, финансовых орга-

низаций, венчурных фондов и 
торговых ассоциаций. Руково-
дитель региона в своем докладе 
рассказал об инвестиционных 
возможностях в приоритетных 
секторах экономики области, 
а также мерах государственной 
поддержки для международно-
го бизнеса в Кызылорде. 

- Как видите, у нас широкое 
поле для сотрудничества, - ска-
зал Н. Налибаев. – Мы заин-
тересованы в реализации пер-
спективных проектов, направ-
ленных на укрепление сотруд-
ничества между двумя региона-
ми. Со стороны государства ин-
весторам будут предоставлены 
широкие виды преференций.

Принявшие участие в меро-
приятии дали высокую оцен-
ку потенциалу наиболее при-
оритетных секторов экономи-
ки Кызылординской области, а 
также перспективным возмож-
ностям крупного экономиче-
ского сотрудничества в Цент- 
ральной Азии. Потому не слу-
чайно иностранные компании 
проявили большую заинтересо-
ванность во вложении средств в 
экономику нашего региона.      

ПОВЫШАЯ 
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 

ПОТЕНЦИАЛ 
В ходе переговоров с губер-

натором провинции Цзянсу 
Н.Налибаев рассказал об инве-
стиционном потенциале обла-
сти. Цель переговоров - рас-
ширение и развитие экономи-
ческих и деловых связей между 

регионами, установление вза-
имовыгодного сотрудничества. 
Аким области рассказал об ин-
вестиционных возможностях 
нашего региона в агропромыш-
ленном комплексе, легкой про-
мышленности, строительной 
индустрии, в том числе произ-
водстве стекла, цемента, каль-
цинированной соды, логистике, 
туризме, нефтегазовом секторе, 
энергетике и других отраслях. 
Кроме того, глава региона рас-
сказал о государственной под-
держке, оказываемой инвесто-
рам. По его словам, в настоящее 
время многие международные 
компании выбирают Кызылор-
динскую область в качестве пло-
щадки для локализации своих 
промышленных предприятий.

Аким области предложил 
рассмотреть возможности реа-
лизации инвестиционных про-
ектов и призвал подписать ме-
морандумы. Как говорилось 
выше, Правительство РК в ка-
честве государственной под-
держки предложило освобожде-
ние от таможенных пошлин, го-
сударственные натурные гран-
ты, налоговые льготы, инвести-
ционные субсидии. В этой свя-
зи в рамках действующего зако-
нодательства инвесторам будет 
оказана поддержка со стороны 
государства, в частности, в по-
лучении льгот. Для реализации 
масштабных и приоритетных 
проектов потенциальным инве-
сторам будут созданы благопри-
ятные условия.

Жумабек САРСЕНБИН

Будут платить 
в два раза меньше 

В областную Палату предпринимателей обрати-
лись 73 представителя бизнеса по поводу того, что с 
начала этого года возобновлено действие специаль-
ного налогового режима (СНР) розничного налога.

НАЛОГИ

Эта система налогообложе-
ния предусматривает особый 
порядок исчисления по кор-
поративному или индивиду-
альному подоходному нало-
гам. Это четыре процента по 
всем доходам, полученным за 
налоговый период, как в Ка-
захстане, так и за его предела-
ми. При этом местные пред-
ставительные органы имеют 
право понижать размер ставки 
розничного налога на 50 про-
центов, то есть с четырех до 
двух. Вот и решили предпри-
ниматели выйти с предложе-
нием о снижении этой ставки.

В свою очередь, руковод-
ство областной Палаты пред-
принимателей  обратилось к 
депутатам городского и рай-
онных маслихатов, которые 
приняли решение  о сниже-
нии ставки розничного нало-
га – с 4 до 2 процентов. 

– Розничный налог мо-
гут применять предпринима-
тели, у которых численность 
работников не превышает 200 
человек, а доход составляет 
не более 2,1 млрд тенге (600 
тысяч МРП) за календарный 

год. Сегодня под него подпа-
дают 190 видов предпринима-
тельской деятельности — роз-
ничная торговля, ремонт ав-
томобилей, одежды и мебели, 
столярные, малярные и шту-
катурные работы, перевоз-
ка пассажиров, сфера обще-
ственного питания и так да-
лее. В области порядка трех 
тысяч юридических лиц, ко-
торые могут применять спе-
циальный режим розничного 
налога. А количество индиви-
дуальных предпринимателей 
еще больше. Эту льготу могут 
использовать 45 процентов 
субъектов индивидуального 
предпринимательства. Сферу 
торговли в основном состав-
ляет малое предприниматель-
ство. Большинство предпри-
нимателей  арендуют здания 
под свой бизнес и доходов от 
купли-продажи хватает еле-
еле сводить концы с конца-
ми. И снижение вдвое нало-
говой нагрузки  для них хоро-
шая поддержка, – сообщила 
эксперт  Палаты предприни-
мателей  Назым Мурсал.

Таша БЕРЕЖНАЯ

ПРОКУРАТУРА

Защита гарантированных 
Конституцией прав и свобод 
граждан, интересов государ-
ства и обеспечение  
соблюдения законности во 
всех сферах жизнедеятель-
ности - приоритетные зада-
чи прокуратуры. Прокурор 
области Нурлан Бижанов на 
брифинге подвел итоги ра-
боты ведомства за шесть ме-
сяцев текущего года, а также 
рассказал о планах. 

Он, в частности, отметил, что 
особое внимание уделяется про-
филактике правонарушений. В 
Кызылорде и Байконыре выяв-
лено несколько организован-
ных преступных групп, задер-
жано 32 их члена с организато-
рами. Они вымогали у местных 
предпринимателей деньги, пред-
лагая в обмен так называемое  
«крышевание». 

Актуальными остаются во-
просы безопасности на доро-
гах. Принимая во внимание пла-
чевную статистику ДТП, проку-
ратурой перед акиматом обла-
сти инициирован вопрос о вы-
делении средств на приобрете-
ние и установку умных камер и 
спидометров. Инициативу под-
держали, необходимые средства 
выделены. В итоге наблюдает-
ся снижение количества ДТП на  
39 процентов.

По-прежнему немало про-
блем доставляют мошенники. 
Органами прокуратуры прово-
дится определенная работа, на-
правленная на оказание право-

вой помощи населению, разъяс-
нение законов. К примеру, жи-
телям областного центра разда-
ли памятки «Берегись мошен-
ников», также их разместили в 
общественных местах (рынки, 
остановки), в автобусах и так да-
лее. Блюстители порядка реко-
мендуют гражданам быть бди-
тельными и не доверять малозна-
комым людям, предлагающим  
сомнительные услуги по увели-
чению дохода или получению 
иных материальных благ. Но не-
которые граждане все-таки по-
падают в сети аферистов. К при-
меру, жительница города рас-
сказала знакомым о том, что мо-
жет помочь в получении «без-
возвратных кредитов. В резуль-
тате мошенница обманула груп-
пу горожан на 15 миллионов тен-
ге. Приговором суда она призна-
на виновной, ей назначено на-
казание в виде ограничения сво-
боды сроком на три года и шесть  
месяцев.

В другом случае мошенни-
ца, представляясь сотрудни-
ком университета, обещала ока-
зать содействие при поступле-
нии в вуз и обманом вымани-
ла у 15 горожан пять миллио-
нов тенге. Аферистка задержа-
на и понесла наказание. В боль-
шинстве случаев мошенниче-
ские действия совершают безра-
ботные и ранее судимые люди. В 
частности, из 91 подозреваемо-
го 81 являются безработными, 68 
ранее привлекались к уголовной  
ответственности.

В сфере защиты предпри-

нимательства налажен диалог 
с РПП «Атамекен» и бизнес-
сообществом области. Для ре-
шения системных проблем про-
куроры ежемесячно проводят 
встречи с предпринимателями. 
За отчетный период защищены 
права 603 предпринимателей, 
привлечены к ответственности 
33 должностных лица.

Как известно, жителям об-
ласти за проживание в неблаго-
приятных экологических усло-
виях выплачивается от 30 до 50 
процентов надбавки к заработ-
ной плате. В этом контексте в те-
кущем году в деятельности мест-
ных исполнительных органов 
проведена комплексная провер-
ка трудового законодательства. 
В результате установлено, что за 
последние три года 38 820 граж-
данам не выплачено экологиче-
ских надбавок к заработной пла-
те на 3,9 миллиарда тенге. В свя-
зи с этим к дисциплинарной от-
ветственности привлечены ку-
рирующие это направление за-
местители акимов городов, рай-
онов, руководители управлений. 
В результате на сегодня такая 
надбавка по мерам реагирования 
выплачена 12 925 гражданам на 
1,1 миллиарда тенге. 

Работа по профилактике прес- 
туплений в регионе ведется не-
прерывно, она находится на лич-
ном контроле прокурора области. 
В этом направлении налажена 
работа с другими правоохрани-
тельными органами и местными  
акиматами.

Айна САГИНБАЙ

На страже законности
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ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВСВОЕ ДЕЛО

ПРЕСС-ТУР

Наряду с ОСИ по-прежнему 
функционируют КСК. А главная 
задача – обеспечить людей каче-
ственными и прозрачными услуга-
ми – не выполняется. В то же вре-
мя данная реформа предполагала 
создание первой ступени в системе 
местного самоуправления. По сло-

вам Главы государства, оставлять 
без должного внимания эту задачу 
нельзя и требуется выверенная ин-
фраструктурная политика. 

Теперь некоторые горожане пре-
бывают в недоумении – продолжат 
ли работать КСК в Кызылорде или 
уже пора объединяться, чтобы са-

мим как-то готовиться к предстоя-
щему отопительному сезону.

За комментарием по этому пово-
ду обратилась к руководителю го-
родского отдела ЖКХ, пассажир-
ского транспорта и автомобильных 
дорог Женисбеку Файзуллаеву.

– На сегодня в Кызылорде более 
восьмисот многоквартирных домов, 
обслуживанием которых занимает-
ся 17 КСК и ТОО «Қызылорда таза-
лығы», – сообщил он. – Все они про-

должают работать в штатном режиме, 
пока никаких изменений не предви-
дится. Как только будут приняты ка-
кие-либо решения о трансформации 
КСК в ОСИ или в какие-либо другие 
структуры, в которые объединятся 
собственники жилья, мы обязатель-
но сообщим об этом горожанам. 

Напомним, с 1 июля 2022 года 
КСК должны были перестать суще-
ствовать. Предполагалось, что жи-
тели многоквартирных домов соз-
дадут ОСИ или простые товарище-
ства (ПТ) и возьмут управление до-
мами полностью в свои руки. Ожи-
далось, что замена кооперативов на 
объединения и товарищества по-
может лучше контролировать об-
служивание жилых домов, благо-
даря изменению самого механиз-
ма, где жильцы сами будут решать, 
какие работы нужно сделать и, что 
выполнить в первую очередь. Впо-

следствии сроки перехода много-
квартирных домов на новую форму 
управления продлили до 1 июля те-
кущего года. Но, как известно, та-
кие процессы частенько сопрово-
ждаются проблемами и конфликта-
ми. Вот и в этот раз не обошлось без 
проблем и разных «подводных кам-
ней», с которыми столкнулись соб-
ственники квартир. 

Учитывая все это, в мае этого 
года депутаты Мажилиса одобрили 
поправку в закон «О внесении из-
менений и дополнений в некоторые 
законодательные акты по вопросам 
жилищно-коммунального хозяй-
ства». В соответствии с поправкой 
из закона исключили норму, пред-
усматривающую прекращение дея-
тельности КСК с 1 июля 2023 года. 
Таким образом, КСК продолжат 
работу в Казахстане. 

Инна БЕКЕЕВА

Современное немецкое обору-
дование стоимостью 186 миллио-

нов тенге приобрели через СК «Фармация». 
До этого времени жители района были вы-
нуждены для томографического обследова-
ния ездить в областной центр. Отныне эта 
проблема решена. Как отметила врач-рент-
генолог Айгуль Жамитова, в день здесь про-
ходят КТ-обследование до 20 граждан. Среди 
них немало с заболеваниями сердечно-сосу-
дистой и центральной нервной систем, опор-
но-двигательного аппарата и других. 

В райцентре журналисты побывали на 
производственной базе, где идет строитель-
ство цеха по выпуску газоблока. Проект сто-
имостью 200 миллионов тенге реализует 
ТОО «АНК-Даулет». Предприятие создано в 
2005 году. Основной вид производства – до-
быча и продажа строительного песка и пес-
чано-гравийной смеси для строительных ра-
бот. В ТОО трудится 50 человек. 

Для реализации нового проекта компа-

ния получила льготный кредит по програм-
ме «Микробизнес-Кызылорда» в 60 милли-
онов тенге. 

 – Мощность цеха будет составлять до 
100 кубометров в смену, – отметил началь-
ник участка Талгат Кулумбаев. – Обору-
дование приобретено в России. Завершить 
строительные работы планируется через 
два месяца. Здесь будет обеспечено рабо-
той десять человек. 

В период летних школьных каникул 
уделяется особое внимание организа-
ции досуга кармакшинских детей. 
С этой целью на базе районного мо-
лодежного ресурсного центра дей-
ствует дворовый клуб, работа ко-
торого направлена на проведение 
различных культурных и спортив-
ных мероприятий, развитие твор-
ческих способностей ребят. Когда мы при- 
ехали в молодежный центр школьники игра-
ли в шахматы, тогызкумалак и настоль-

ный теннис. Нужно отметить, что в районе 
большое внимание уделено реализации но-
вых идей молодежи. В частности, в этом году 

впервые при поддержке ру-
ководства района претворили 

в жизнь социальные ини-
циативы 14 молодых лю-
дей, по каждому проек-
ту были выданы гранты 
в 150 тысяч тенге.

Последним объек-
том пресс-тура стал 
новый торговый дом 
«ALI KIDS», располо-
женный в поселке То-
ретам. Местный пред-

приниматель Аман Джа-
кешов построил его в 

прошлом году на месте 
старого жилого дома. В тор-
говом доме на радость мест-
ной детворы работает развле-
кательный центр. В дни лет-
них каникул ежедневно сюда 

приходит поиграть и вкусно поесть много-
численная детвора. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Лучше увидеть своими глазами
стр. 1

Вращение  вокруг  ОСИ
В апреле 

этого года на со-
вещании по вопросам 

социально-экономического 
развития страны Президент 

Касым-Жомарт Токаев отме-
тил, что реформа, направлен-
ная на внедрение института 
объединения собственников 

имущества (ОСИ) не дове-
дена до конца и вообще 

была ошибочной.

ДЕЛА КОММУНАЛЬНЫЕ

Например, сейчас  в районе заре-
гистрированы 12 предпринимателей, 
которые выращивают овощи в тепли-
цах. Один из них – Наурыз Айымбе-
тов – в полную силу начал занимать-
ся этим делом в 2020 году. За два года 
до этого он заложил фундамент оран-
жереи, в 2019-м запустил небольшой 
цех по заготовке саженцев.  

На днях довелось побывать в хо-
зяйстве Наурыза и на месте озна-
комиться с работой молодого пред-
принимателя. Вот уже три года он 
получает  хороший урожай огурцов. 
Начинал с трех соток земли, посте-
пенно увеличил  площадь вдвое. 
В настоящее время он поставляет 
свою продукцию в шесть торговых 
точек, расположенных в районном 
центре. Стоит отметить, что с пер-
вых шагов ему оказывают помощь 

представители Жанакорганского 
районного филиала Палаты пред-
принимателей «Атамекен». Дирек-
тор филиала Асылжан Жолдасбе-
ков проконсультировал мужчину 
по самым важным вопросам, под-
сказал правильные направления для 
продвижения дела и алгоритм дей-
ствий. Предпринимателю также вы-
делили безвозмездный грант на раз-
витие тепличного хозяйства.    

Для того, чтобы набраться прак-
тического опыта, Наурыз ездил в 
Шымкент, где побывал в различных 
тепличных хозяйствах, получил мно-
го полезных советов как правильно 
организовать работу.

– Семена огурцов сажаем ранней 
весной, затем, начиная с середины 
апреля, в течение двух месяцев со-
бираем урожай, – поделился он. – 
В  конце августа получаем второй  
урожай. 

Недавно молодой человек полу-
чил кредит и теперь намерен расши-
рить теплицу, закупить современное 
оборудование. Нынче за два дня его 
оранжерея дает до 200 килограммов 
огурцов. В год здесь собирают до 20 
тонн продукции, средний доход  при 
удачном сбыте урожая может соста-
вить пять миллионов тенге.  В насто-
ящее время предприниматель прора-
батывает вопрос получения урожая и 
в зимние месяцы.  

Максут ИБРАШЕВ

ЗДОРОВЬЕ

Как сообщила Д.Жанабер-
генова, среди заболевших доля 
сельского населения состави-
ла 52,6 процента.   В ходе эпиде-
миологического анализа выяс-
нилось, что восемь заражённых 
бруцеллезом осуществляют уход 
за домашними сельскохозяй-
ственными животными. Осталь-
ные заболевшие не занимают-

ся животноводством, покупа-
ют мясо и молоко для потребле-
ния в торговых точках, у частных  
лиц. 

В очагах заболевания прове-
дены все противоэпидемиче-
ские работы, лабораторным об-
следованием охвачено 66 кон-
тактных лиц, среди них выявлен 
один заряжённый. Все взяты 

под медицинское наблюдение.
Санврачи обращают внима-

ние, что бруцеллез, передаваясь 
человеку от животных, зачастую 
протекает в хронической форме. 
Очень важно вовремя обнару-
жить болезнь и начать лечение, 
чтобы не получить осложнения. 
Среди признаков болезни – по-
теря аппетита, веса, озноб, боль 
в животе, заторможенность до 
степени летаргии, периодиче-
ское повышение температуры, 
ломота в костях и суставах. Важ-
но также помнить, что симпто-
мы появляются не сразу. При-
знаки бруцеллеза могут про-
явиться спустя полгода после  
инфицирования.  

Динара ЕЛИБАЕВА

По информации пресс-служ-
бы акимата Жанакорганско-
го района, 24 июня в больницу 
в тяжелом состоянии поступил 
77-летний мужчина с жалобами 
на повышение температуры тела 
до 40 градусов, отсутствие аппе-
тита, рвоту, геморрагические вы-
сыпания по всему телу, а также 
общее недомогание. Спустя два 
дня он скончался. 

Второй смертельный случай 
произошел в соседнем Шиелий-
ском районе. По информации 
пресс-службы областного управ-
ления здравоохранения, 1 июля 
в районную многопрофильную 
центральную больницу в тяже-
лом состоянии поступил мужчи-
на: у него наблюдались лихорад-
ка, диарея, рвота, боли в мыш-
цах, геморрагическая сыпь на 
всем теле. Ему был поставлен ди-
агноз «конго-крымская геморра-
гическая лихорадка, геморраги-
ческий синдром».

Как выяснилось, 22 июня во 
время забоя скота его укусил 

клещ. 2 июля состояние больно-
го резко ухудшилось, несмотря 
на проведенные реанимацион-
ные процедуры, он умер. 

Конго-крымская геморрагиче-
ская лихорадка во всем мире из-
вестна как заболевание с высо-
кой летальностью. Это при-
родно-очаговое инфекци-
онное заболевание, пере-
носимое клещами, которое 
отличается сезонным тече-
нием. Вспышки заболевае-
мости регистрируются в аре-
алах обитания иксодовых 
клещей в период с мая по ав-
густ. Ученые отмечают, что 
чаще всего человек заража-
ется именно при укусе инфициро-
ванным клещом, когда вирус про-
никает в тело через кожные по-
кровы. Кстати, можно заразить-
ся и контактным путем при раз-
давливании клещей. Тогда вирус 
проникает в организм через ми-
кропорезы и раны на коже. Есте-
ственная восприимчивость людей 
к вирусу ККГЛ очень высока.

Инкубационный период за-
болевания может длиться от 1 
до 14 суток. Первые призна-
ки ККГЛ появляются внезапно. 
Болезнь начинается с повыше-
ния температуры до 40 градусов. 
На фоне сильной лихорадки у 
больных появляются слабость и 
ломота по всему телу. Возможны 
носовые, кишечные и маточные 
кровотечения. Пациенты жалу-
ются на сильные боли в зоне жи-

вота, понос, пониженное кровя-
ное давление. 

При благоприятном течении 
заболевания и своевременном 
лечении выздоровление начи-
нается с десятого дня от начала 
процедур. А вот несвоевремен-
ное обращение к врачам чревато 
летальным исходом.

Айнагуль МАНАБАЕВА

Клещи не дремлют…
Как уже сообщалось, в области скончались двое муж-

чин, госпитализированных в больницы с диагнозом 
конго-крымская геморрагическая лихорадка. 

…И бруцеллез тоже
За пять месяцев нынешнего года в регионе выявле-

но 19 фактов заражения бруцеллезом. По словам руко-
водителя областного департамента санитарно-эпидеми-
ологического контроля Динары Жанабергеновой, боль-
ше всего заболевших граждан в Кызылорде – девять слу-
чаев,  в Кармакшинском районе – шесть, в Жанакорган-
ском – три, в Жалагашском – один.    

Жанакорганский 
натурпродукт

В последние годы экспер-
ты отмечают активный рост в 
Жанакорганском  районе те-
пличного хозяйства. В первую 
очередь это способствует сни-
жению цен на витаминную 
продукцию, во-вторых, разви-
вается конкуренция, а значит, 
повышается качество продук-
ции. А еще создаются новые 
рабочие места.  

АРАЛЬСК
Покорили Грузию

Юные артисты поселка Сак-
саульск стали лауреатами меж-
дународного фестиваля-конкур-
са ART KOLKHI, который про-
шел в Зугдиди (Грузия).

В частности, в средней группе по 
вокальному жанру Гран-при завоевал  
Нурислам Кадырбекулы, второе место 
занял Нуржан Нагашыбайулы. В млад-
шей группе награда за первое место 
вручена Райяне Омирбеккызы, а среди 
старших участников первое место по 
жанру игры на инструменте занял Нур-
даулет Тани. Подготовила учащихся к 
конкурсу искусств их руководитель Ак-
марал Арыстанова. В конкурсе приня-
ли участие представители Литвы, Ар-
мении, Америки, Польши, Ирана, Гру-
зии и Казахстана.

АЙТЕКЕ БИ
Подарок 

от выпускников

Выпускники 2003 года 
средней школы №88 имени 
Б.Абдразакова села У.Туктиба-
ева построили и преподнесли в 
дар землякам детскую игровую 
площадку.

Щедрых земляков поблагодарил за-
меститель акима Казалинского райо-
на Жалгас Суйеубаев, отметивший, в 
частности, что эта добрая инициатива 
является примером для подрастающе-
го поколения.

ЖОСАЛЫ
Под волшебные 

звуки домбры 

С размахом отметили Нацио-
нальный день домбры в Кармак-
шинском районном Доме жырау 
имени Кошенея Рустембекова. 

На праздничном мероприятии «Ақ 
домбыра қолға алып» виртуозное ма-
стерство продемонстрировали такие 
видные жырши-жырау, как  Айгерим 
Ешбаева, Балтабай Бедебаев, Алмат 
Азаматов, Руслан Отегенов и Алишер 
Мырзагалиев. Музыкальное торжество 
продолжил фестиваль «Көңіл толқы-
ны», посвященный 200-летию Курман-
газы Сагырбайулы. 

ЖАЛАГАШ
Штрафы 

за бесконтрольный выпас

Наказание за выпас крупного 
рогатого скота в неположенном 
месте настигло нерадивых хозяев, 
которые допустили повреждения 
насаждениям на улицах, парке и 
тротуарах поселка Жалагаш. 

В частности, четырем жителям рай-
онного центра за нарушение правил 
выпаса сельскохозяйственных живот-
ных в соответствии с ч.1 ст.408 Кодек-
са РК «Об административных правона-
рушениях» наложен штраф в размере 3 
МРП (10350 тенге). 

ТЕРЕНОЗЕК
Вопросы важные, нужные 

В акимате Сырдарьинско-
го района обсуждена работа от-
дела занятости, социальных 
программ и регистрации ак-
тов гражданского состояния по 
предоставлению государствен-
ных грантов на реализацию 
бизнес-идей.

Как проинформировал руководи-
тель ведомства Максут Каратаев,  за 
пять месяцев текущего года созда-
но 1093 новых рабочих места при го-
довом плане 2142. Положительное за-
ключение комиссии по 2,5-процент-
ному кредитованию получили 32 мо-
лодых людей.

По данным директора районного 
центра занятости Еркебулана Ахетова, 
в 2023 году на реализацию бизнес-идей 
планируется направить свыше 199 мил-
лионов тенге. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ
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 ВЫСТАВКА

До встречи в Париже!

Второе место на завершившем-
ся в Астане чемпионате Азии и Оке-
ании открыло дорогу мужской сбор-
ной команде Казахстана по волейбо-
лу сидя на XVII летние Паралимпий-
ские игры 2024 года в Париже. 

В финальном матче казахстанцы прои-
грали сборной Ирана 0:3. Лицензии в Па-
риж-2024 разыграли 8 стран — Япония, Таи-
ланд, Иран, Ирак, Южная Корея, Монголия 
и Индия.

В составе сборной Казахстана выступи-
ли трое кызылординских паралимпийцев — 
Эрик Каскабаев, Шынгыс Медеуов и Ерасыл  
Абдибек.

— Впервые в истории континентальное 
первенство прошло в нашей стране, — рас-
сказал Э.Каскабаев. — Наша мужская сбор-
ная — многократный победитель и призер 
крупных международных соревнований. В 
рейтинге лучших команд мы в мире занимаем 
седьмое место, среди азиатских стран – второе.

ТАЭКВОНДО

В числе призеров

На состоявшемся в турецком горо-
де Анкаре международном рейтинго-
вом турнире «TURKISH OPEN» G-2 
наши земляки завоевали две награды.

В частности, в состязаниях среди молоде-
жи второе место в весе до 45 кг занял Темир-
жан Таскын, обладательницей «бронзы» ста-
ла Нурай Казнабек (52 кг). 

ДЗЮДО

«Золото» и «серебро»

Золотую и серебряную медали за-
воевали воспитанники кызылордин-
ской ОСДЮШОР №5 на юношеском 
чемпионате РК, который прошел в 
Усть-Каменогорске. 

В частности, в весовой категории до 73 кг 
звание чемпиона выиграл Дастан Курбанов, 
Сауле Кожасова (63 кг) довольствовалась вто-
рым местом. 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ  
ЕДИНОБОРСТВА

Проявили характер

В Казыгуртском районе Туркестан-
ской области прошел чемпионат РК 
среди юниоров, в котором воспитан-
ники ОСДЮШОР № 6 завоевали зо-
лотую, две серебряные и бронзовую 
медали.

В частности, первое место среди спортс-
менов в весе до 48 кг занял Алмат Абильта-
ев. Вторые места у Нурасыла Рустемова (14-
15 лет, 48 кг) и Мансура Абдирахмана (16-
17 лет, 63 кг), третье – Ерканата Орынбасара  
(14-15 лет, + 67 кг). 

ТЕННИС

Привез «серебро»

В столице Ирана на втором по сче-
ту турнире серии ITF Juniors J100 
TEHRAN среди игроков до 18 лет кы-
зылординский теннисист  Жакас Ко-
зыбак (в паре с россиянином  
Дмитрием Буртцевым) занял первое 
место в парном разряде соревнований.

А в одиночном разряде воспитанник тре-
нера теннисного центра «Нұрсәт» Каната 
Нурмаханова дошел до 1/4 финала. В сорев-
нованиях приняли участие спортсмены из 
Узбекистана, Турции, Бельгии, Германии, 
России, Индии, Швеции, Болгарии, Кувей-
та, Ирана и Египта.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Степная красавица
В Кызылорде в художествен-

ной галерее имени С.Айтбаева про-
шла фотовыставка «Независимость 
и столица», посвященная 25-летию 
Астаны. 

На ней было представлено около 20 
фотокартин, на которых запечатле-
ны достопримечательности и архитек-
турные сооружения столицы Казахста-
на. За годы своего становления Аста-
на приобрела новый архитектурный 

облик. Благодаря лучшим градострои-
телям мира здесь выросли новые уни-
кальные сооружения, жилые комплек-
сы, культурные и спортивные центры.

На одной из фотокартин запечатлен 
Дворец мира и согласия, построенный 
в форме пирамиды – это одна из основ-
ных достопримечательностей столицы. 
Дворец стал настоящим символом еди-
нения разных религий, культур и этно-
сов, открытости казахстанского народа 
и государства всему миру.

В числе главных достопримечатель-
ностей – монумент «Байтерек», являю-

щийся визитной карточкой обновлен-
ного Казахстана. При проектировании 
и строительстве монумента закладывал-
ся смысловой посыл. «Байтерек» озна-
чает крепкое, молодое растущее дере-
во, символизирующее государство,  со-
хранившее свои исторические корни и 
имеющее прочную опору и устремлен-
ность к дальнейшему процветанию.

В общем ряду столичных построек 
выделяются проекты британского ар-
хитектора Нормана Фостера. В их числе 
«Хан Шатыр» – крупный торгово-раз-
влекательный центр, ставший одной из 
ярких достопримечательностей в совре-
менной архитектуре Астаны. 

Бота МЕЙРАМОВА

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ 

Во главу угла — безопасность 
В Кызылорде для предупреждения на улицах города ДТП 

прошло  совещание по разъяснению требований закона во-
дителям ТОО «Автобусный парк «Кызылорда». 

В его работе приняли участие 
заместитель акима города Га-
лымжан Еркебай, руководитель 
городского отдела ЖКХ, пасса-
жирского транспорта и автомо-
бильных дорог Женис Файзулла-
ев, представители  правоохрани-
тельных органов. 

Как подчеркнул заместитель 
директора по безопасности ав-
тобусного  парка Амирбек Шай-
магамбетов, в товариществе уде-
ляется особое внимание повы-

шению качества обслуживания 
и безопасности пассажиров. Для 
этого, в первую очередь, водите-
ли должны неукоснительно со-
блюдать правила дорожного дви-
жения и скоростной режим, не 
допускать выезды на «встречку». 
С другой стороны, было бы не-
плохо, если в решении общей за-
дачи будут принимать и дорож-
ные полицейские, например, в 
плане обеспечения беспрепят-
ственного передвижения для об-

щественного транспорта по ули-
цам города в условиях пробок. 

Как рассказал и.о. директора 
Руслан Асанов, контроль над ра-
ботой общественного транспор-
та осуществляется не только ру-
ководством учреждения, но и 
специальной группой, в составе 
которой специалисты  профиль-
ного госоргана, ТОО «AlemPay» 
и членов общественного совета. 
Кроме того, возможность кон-
тролировать передвижения ав-
тобусов на линии через про-
грамму 2GIS имеет любой горо-
жанин, предварительно загрузив 
приложение в свой смартфон. 
Таким образом, пользователи 

общественного транспорта мо-
гут определить не только ско-
рость движения автобусов, но 
и интервал движения, количе-

ство на линии транспортных 
средств и другую необходимую  
информацию. 

Айдос АБСАТ

НАСЛЕДИЕ

Коран Кенесары хана
Кенесары хан – личность, зна-

ковая для казахской национальной 
истории. Последний казахский хан 
из рода чингизидов-торе, внук хана 
Абылая, Кенесары Касымов был 
яркой и неоднозначной личностью. 
Национально-освободительное 
движение 1837-1847 годов, которое 
он возглавил, стало последним са-
мым массовым и непримиримым 
протестом казахов против колони-
ального ига Российской империи. 

Он родился в тяжелый для казахского 
народа период истории — шло активное 
присоединение Казахского ханства к Рос-
сии, сопровождавшееся ликвидацией хан-
ской власти, упразднением привычных 
степных законов, изъятием земель, экс-
пансией со стороны среднеазиатских го-
сударств и в конечном итоге нарастающим  
напряжением местного населения. 

Знаковое событие 
Люди отчаянно нуждались в лидере, на-

циональном герое, способном встать на за-
щиту их интересов. И он появился. Вся его 
жизнь – череда драматических событий. 
Всю свою недолгую жизнь он посвятил 
борьбе за объединение Казахстана и воз-
вращение  государственного суверенитета 
и погиб в этой неравной схватке. В резуль-
тате предательства киргизских манапов он 
был взят в плен и казнен. Голова батыра в 
качестве ценного трофея была доставлена в 
Омск Западно-Сибирскому генерал-губер-
натору графу Горчакову, который передал 
ее в дар императору Николаю I. 

Казахстанское общество в течение мно-
гих лет безуспешно пытается вернуть на 
родную землю останки хана Кене. Для ка-
захстанцев в этом кроется огромный са-
кральный смысл. К сожалению, этого пока 
не случилось. На состоявшемся недавно в 
Туркестане втором заседании Националь-
ного курултая  Президент Касым-Жомарт 
Токаев сообщил, что найден Коран Ке-
несары хана. Священная книга была по-
дарена полководцу знаменитым Маралом  
ишаном.  

Как сообщил Глава государства, свя-
щенная реликвия в течение двух веков пе-
редавалась из рук в руки, а затем была вы-
везена за границу. Вернуть Коран Кенеса-

ры  на Родину помогли меценаты и нерав-
нодушные люди. Сомневаться в подлин-
ности реликвии не приходится, поскольку 
была проведена тщательная и всесторон-
няя эскпертиза с участием казахстанских 
и зарубежных специалистов. В священной 
книге имеются оттиски личных печатей 
хана Кенесары и Марала ишана.   

╔— Любая цивилизованная страна с осо-
бым трепетом относится к своему истори-
ческому наследию, которое всячески обе-
регается и выставляется в музеях, дру-
гих специальных учреждениях. 
Мы также должны почитать и 
бережно хранить наследие 
предков. В ближайшее вре-
мя этот Коран будет пере-
дан Духовному управле-
нию мусульман Казахста-
на. Эта реликвия – наше 
общенациональное досто-
яние, — сказал  Президент 
в своем выступлении на На-
циональном курултае. 

После того, как Коран приве-
дут в надлежащее состояние, он ста-
нет одним из ценных и важных артефактов 
историко-культурного комплекса «Хазрет 
Султан» в Туркестане. Глава государства 
отметил также, что  в таких событиях есть 
тайные символы. Например, после воз-
вращения в республику из ленинградского  
музея знаменитого Тайказана, в свое вре-
мя вывезенного из мавзолея Ходжи Ахме-
та Яссауи,  Казахстан обрел независимость. 
Будем надеяться, что возвращение к по-
томкам Корана Кенесары хана будет счаст-
ливым предзнаменованием добра и новым 
витком в развитии государства. 

Навечно в памяти потомков
В свете этих событий, хотелось бы на-

помнить еще раз, кем был и кем для нас 
остался Марал ишан. Духовный соратник 
Кенесары хана, он был прогрессивным об-
щественным деятелем, призывал сороди-
чей к прекращению межродовых усобиц, 
переходу к оседлому образу жизни, овладе-
нию грамотой и ремеслами.  

 Относительно даты рождения Мара-
ла ишана мнения расходятся. Одни назы-
вают 1769-й год, хотя в некоторых источ-
никах указан 1780-й год.  Но доподлинно 
известно, что его отец Курман Кенжебай-
улы много лет находился на службе у са-
мого Абылая.  Он был не только батыром, 
но и личным врачом светлейшего хана. Об 
этом сохранились и некоторые документы. 
Так, например, об этом свидетельствует 

докладная записка 
коменданта Ямы-

шевского банка в кан-
целярию Сибирской гу-

бернии. Как следует из ее со-
держания, в 1741 году джунгарский 

контайчи Галден-Церен совершил захват-
нический набег на казахские земли. Хан 
Абылай во главе небольшого войска из 200 
человек оказал яростное сопротивление 
джунгарам. Но его войско было разбито, а 
сам он попал в плен.  В ходе переговоров 
Галден-Церен и Абылай хан пришли к со-
глашению. Контайчи освободил хана Абы-
лая, а залогом перемирия между ними ста-
ли две его дочери от жены-казашки, кото-
рых он отдал Абылаю. Одну из них, Фати-
му, Абылай хан отдал в жены своему вер-
ному соратнику Курману.  

В этом супружеском союзе в местеч-
ке Кайранколь вблизи Кызылжара (ныне 
Кос танайская область) родился Марал 
ишан. Когда погиб отец, мальчику было 
девять лет, ему пришлось сполна испить 
горькую чашу сиротства.  Вместе с матерью 
в поисках лучшей жизни в 13-летнем воз-
расте Марал оказался в окрестностях кре-
пости «Акмешит». Из-за нужды нанялся  
подпаском к Куланбай ишану. К счастью, 
человек богатый и с открытой душой Ку-
ланбай ишан  распознал в подростке неза-
урядные способности и способствовал его  
образованию.   

В 50 километрах к востоку от города Бу-
хары и в 70 километрах от города Катта-
курган Узбекистана в пещере горы Жам 
жил святой провидец и ученый Жаланаяк 
ишан, который открыл там медресе и об-

учал детей. К нему и отправил Куланбай 
ишан юношу, благословив его и обещав 
выдать за него свою дочь. Старательный 
и любознательный, Марал стал одним из 
лучших учеников в медресе. Он проучился 
десять лет и получил прекрасное религиоз-
ное образование. А во время одного из сво-
их приездов в Акмешит он женился на до-
чери Куланбая ишана Менлибике. 

Марал ишан имел большой авторитет 
среди населения. Уже при жизни его почи-
тали как святого и целителя. В честь него в 
свое время сложили жыры известные акы-
ны прошлого Балкы Базар, Омар Шораяк, 
Турмагамбет.

 Марал ишан ушел из жизни в возрасте 
61 года во время поездки к родным местам. 
По завещанию его похоронили на Кар-
макшинской земле. Неподалеку от мав-
золея похоронены его старший сын Кал-
кай ишан, внуки Оспан ишан, Тобагабыл 
ишан, Каус ишан и Амит ишан. Все они 
были проповедниками ислама и остави-
ли после себя научные труды, сыгравшие 
важную роль в приобщении местного на-
селения к гуманистическим традициям од-
ной из мировых религий. Мавзолей Мара-
ла ишана имеет сакральное значение и не 
только для местных жителей. Сюда при-
езжают сотни паломников, чтобы  покло-
ниться памяти предков, загадать заветное 
желание, излечиться от недугов. Добрые 
дела Марала ишана оставили заметный 
след  в нашей истории, и потомки с огром-
ным уважением произносят его имя и по-
клоняются его памяти. 

   Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 
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